

A portrait of Manuel Ochoa Ruíz, a middle-aged man with short grey hair and glasses, wearing a dark blue button-down shirt. He is standing in front of a large wooden bookshelf filled with books. The lighting is warm, highlighting his face and the texture of the books.

DIÁLOGO CON

Manuel Ochoa Ruíz

*El embajador Kweihed
se convirtió en un
personaje de consulta
y de opinión en el
mundo diplomático
latinoamericano*

“... el doctor Kaldone G. Nweihed quiso con su labor dejar una presencia física permanente de Venezuela en Turquía materializada en dos sendas estatuas del Libertador Simón Bolívar y del Generalísimo Francisco de Miranda en Ankara.”



Manuel Ochoa Ruiz. Licenciado en Estudios Internacionales, Universidad Central de Venezuela (1977). Maestría en Estrategias en Política Exterior, Universidad de Málaga-España (2000). Diplomático de Carrera del Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Bolivariana de Venezuela, desempeñando distintas misiones diplomáticas como: tercer secretario de la Embajada de Venezuela en Colombia (1978); segundo secretario de la Embajada de Venezuela en El Salvador (1981); cónsul de segunda en la Misión diplomática venezolana en New York, Estados Unidos (1983); cónsul de primera en la Misión diplomática venezolana en Aruba (1986); primer secretario de la Embajada venezolana en Tegucigalpa-Honduras (1990); representante alterno de Venezuela ante la Organización de Estados Americanos (OEA), Estados Unidos (1995); jefe de división, Dirección de Fronteras, Ministerio de Relaciones Exteriores, Caracas (1996); consejero de la Embajada de Venezuela en Madrid-España (1998); secretario ejecutivo de la Comisión Presidencial de Integración y Asuntos Fronterizos (COPIAF) (2000); ministro consejero de la Embajada de Venezuela en Turquía (2003); cónsul encargado de la Apertura del Consulado de Venezuela en Estambul-Turquía (2008); regresa a Venezuela como jubilado del Ministerio de Relaciones Exteriores (2010).

Diálogo con Manuel Ochoa Ruíz

*El embajador Kweihed se convirtió en un personaje de consulta
y de opinión en el mundo diplomático latinoamericano*

Hernán Lucena Molero

CENTRO DE ESTUDIOS DE ÁFRICA Y ASIA
UNIVERSIDAD DE LOS ANDES
MÉRIDA-VENEZUELA
ceaaula@hotmail.com

En el quehacer del ejercicio diplomático siempre hay un inicio y un cierre de funciones que se desempeñan en uno y otro país. Al pasar los años, hay experiencias acumuladas en países y el compartir con hombres del mundo que marcan pautas y siembran valores en el ejercicio de la diplomacia en representación de un país. En esta oportunidad, hemos conocido al honorable señor Manuel Ochoa, diplomático de carrera del Ministerio del Poder Popular de Relaciones Exteriores de la República Bolivariana de Venezuela quien ejerció funciones de consejero político durante el período de embajador Kaldone G. Nweihed en la República de Turquía (2000). La entrevista sostenida se logró a través de la red correspondiente al Centro de Estudios de África y Asia “José Manuel Briceño Monzillo” durante la pandemia del COVID19 en nuestro país en el mes de junio del año en curso. Es para nosotros un honor conocer el testimonio de un diplomático venezolano que formó parte del equipo de trabajo de su excelencia para refundar la sede diplomática venezolana en Ankara y su extensión en Estambul.

¿Cómo se inicia y en qué contexto se manifiesta el vínculo de amistad y de trabajo con el excelentísimo señor embajador Kaldone G. Nweihed?

En el año 1999 regresé a Venezuela después de prestar servicios como consejero en la Embajada de Venezuela ante el reino de España. Para ese momento existe la necesidad en el Ministerio de Relaciones Exteriores de reactivar la Comisión Presidencial de Asuntos Fronterizos (COPAF) e incluir dentro de esa comisión el tema de integración con Colombia para

“Es el inicio de mis relaciones de amistad y actividades profesionales que perduraron hasta el día de su fallecimiento, el 20 de febrero de 2020.”

así transformarla en la Comisión Presidencial de Integración y Asuntos Fronterizos (COPIAF). Recibo una propuesta para desempeñarme como secretario ejecutivo de la misma, acepté la responsabilidad y de inmediato se convocó a una sesión de trabajo a los comisionados a fin de instalar la nueva comisión y elegir al presidente. Fue electo presidente el doctor Kaldone G. Nweihed. Es el inicio de mis relaciones de amistad y actividades profesionales que perduraron hasta el día de su fallecimiento, el 20 de febrero de 2020. Caracterizada por un sólido e inquebrantable espíritu de trabajo en equipo, amistad, transparencia y bajo el ámbito de una rigurosa disciplina.

¿Cómo fue concebido por parte del Dr. Nweihed el trabajo de refundación de la Embajada de la República Bolivariana de Venezuela en Ankara? ¿Cuáles fueron las áreas prioritarias en su gestión diplomática?

Después de una fructífera y reconocida labor en la COPIAF, el doctor Kaldone G. Nweihed, recibe una propuesta de la Presidencia de la República para asumir las funciones de embajador en nuestra representación diplomática en Ankara, República de Turquía. Considero que con su nombramiento como embajador para el doctor Kaldone G. Nweihed fue la oportunidad de servir a su país en el exterior como diplomático de alta jerarquía. Para ese momento de su vida, se le reconocía como investigador, prolífico escritor, docente, conferencista, a nivel nacional e internacional. Su aquilatada formación en Estudios Internacionales de la Universidad Central de Venezuela y su posterior doctorado en Ciencias Políticas y Relaciones Internacionales por la Universidad Católica de Córdoba, Argentina (1976) permitía visualizar su éxito como jefe de misión. Una vez aceptado el honor del cargo y cumplido el protocolo de estilo del *placet* comienza la conformación de su equipo de trabajo, dentro del cual se me incorporó para ser el ministro consejero de la embajada. Así se comenzó a diseñar un plan de trabajo que comprendió los aspectos políticos, económicos, y culturales. Inmediatamente se convocan las reuniones para diseñar el esquema de actividades cuyo fruto será el fortalecimiento de las relaciones amistosas

entre Venezuela y Turquía representado por el desarrollo de un mayor nivel de las relaciones diplomáticas entre los dos países y una proyección cultural de Venezuela, para lo cual se diseñó un conjunto de actividades enfocadas en dar a conocer nuestro país a través de hijos ilustres como el Libertador Simón Bolívar, Francisco de Miranda, Antonio José de Sucre, Andrés Bello, Simón Rodríguez, Rafael De Nogales Méndez y otros, por medio de un sistema de difusión estructurado en conferencias, seminarios y publicaciones. Entre lo más destacado encontramos las obras dedicadas al Generalísimo Francisco de Miranda “*VenezuelaI General Miranda 'nin Turqüiye Anilari*” publicada en 2004 y *The World of Venezuelan Nogales Bey*. De igual formaba se publica de forma bimensual una revista en español, *Reseñas de Ankara*, en la cual se dan a conocer las actividades de la embajada de Venezuela y de otras representaciones diplomáticas que fungían como colaboradores, con el fin de presentar en esta región tan importante para occidente la unidad latinoamericana. Así mismo, el doctor Kaldone G. Nweihed quiso con su labor dejar una presencia física permanente de Venezuela en Turquía materializada en dos sendas estatuas del Libertador Simón Bolívar y del Generalísimo Francisco de Miranda en Ankara. En el aspecto económico, comienza a promover con empresarios turcos y venezolanos la mejor viabilidad del comercio entre los dos países que para ese momento se encontraban en un nivel bajo. El producto de esta gestión sentó las bases de las actuales relaciones.

Siendo el embajador Nweihed un académico muy distinguido en Venezuela y en el mundo de su especialidad en varios frentes de las relaciones internacionales, estudios del mar, la fronterología, la historia, la geografía y en distintas áreas de las Ciencias Sociales, ¿cómo se activan las relaciones académicas turcas-venezolanas?

Como bien usted señala, siendo el embajador Nweihed, un distinguido y reconocido hombre de letras en Venezuela y en el exterior, a su llegada no se desconocía a quién Venezuela estaba enviando como jefe de misión. Esto permitió el acceso inmediato en los sectores más representativos del

“ Puedo afirmar que la activación de la relación turco-venezolana se inicia desde el momento mismo de su llegada a Turquía, donde ya su agenda contemplaba reuniones con las autoridades correspondientes y representantes del mundo académico. ”

país, principalmente las relaciones académicas. Llegando a convertirse la embajada y su biblioteca en punto obligado de consulta de estudiantes y público en general interesados por los estudios latinoamericanos y del idioma castellano. Puedo afirmar que la activación de la relación turco-venezolana se inicia desde el momento mismo de su llegada a Turquía, donde ya su agenda contemplaba reuniones con las autoridades correspondientes y representantes del mundo académico. Destaca de manera muy especial la Universidad de Ankara y otras del país, el Instituto Cervantes, Rotary Club y otros.

¿Cuáles particularidades observó usted en el trabajo diplomático llevado a cabo en la República de Turquía por parte de su excelencia para la difusión de Venezuela?

Debo destacar la decisión y el trabajo abnegado de un señor embajador que llegó a tierras otomanas para dejar presencia venezolana en el tiempo. Su relación con la cancillería turca fue al más alto nivel, lo cual le permitió con gran habilidad profesional superar con éxito cualquier escollo que pudiera presentarse. Su trabajo como embajador siempre llevó su sello personal con dos vertientes: la primera, dar a conocer las potencialidades de Venezuela en razón a que la economía y el comercio para él eran en extremo importantes a fin de fortalecer el país; la segunda, elevar el nivel de relación de los dos países en un ambiente de respeto mutuo y con vista siempre hacia el futuro. Para ello, y luego de palpar *in situ* las relaciones entre ambos países, el embajador Nweihed ve la necesidad de crear una oficina consular en la ciudad de Estambul, ciudad de más de 15 millones de habitantes y que por su ubicación geográfica, entre dos continentes, tiene una gran importancia en el país y por ende en la región, lo cual hace que la mayoría de actividades diplomáticas en Ankara, en los distintos ámbitos, tengan eco en esa ciudad. El embajador Nweihed considera la importancia de crear un consulado en esa ciudad que se encargue de canalizar toda actividad que antes se hacía con el traslado de un funcionario desde Ankara a Estambul, según fuera el caso. La creación de esta oficina redundaría en una mayor interacción de las relaciones entre ambos países y una mayor protección de nuestros connacionales a la hora de necesitar un servicio consular. Después de los trámites de rigor y contar con la anuencia de las autoridades turcas, se procede al establecimiento de la oficina, dejando el embajador Nweihed, a pocos meses ya de su regreso definitivo al país, el proceso de instalación del consulado. Debo señalar que ha sido uno de los logros más significativos de su gestión y de mayor eficacia, ya que como bien dice el refrán, “Todo pasa por Estambul”.



Intervención en la Universidad Simón Bolívar. Actividad en el marco de presentación de libros.

“*Su relación con la cancillería turca fue al más alto nivel, lo cual le permitió con gran habilidad profesional superar con éxito cualquier escollo que pudiera presentarse.*”

Toda gestión diplomática al final de su período tiene indicadores para una valoración en el país que se deja atrás por otro en una nueva gestión. En el caso del embajador Kaldone G. Nweihed: ¿cómo fueron esos años concentrados al final de la gestión ante las autoridades gubernamentales turcas, mundo intelectual y diplomático acreditado en Ankara?

El embajador Kweihed se convirtió en un personaje de consulta y de opinión en el mundo diplomático latinoamericano y el resultado de su gestión lo podemos ver en la dinámica de las relaciones entre ambos países. Puedo señalar que desde su llegada hasta su salida de la embajada actuó con la misma intensidad de trabajo. Una vez en Venezuela, siguió con un alto nivel de contacto con la Embajada de Turquía en Caracas y con universidades turcas que requerían su asesoría.

Usted es diplomático de carrera en la Cancillería venezolana, ¿qué enseñanzas sembró y heredó del embajador Kaldone G. Nweihed?

Debo estar agradecido con la vida que en mis últimos diez años de carrera fueron al lado de este insigne venezolano que día a día me demostró con su ejemplo el significado del tesón por el trabajo, la tolerancia, la justicia, la perseverancia y su humildad a toda prueba. Un aspecto que debo destacar es el amor por su familia y a su patria Venezuela. Él era en su real y exacta dimensión un verdadero patriota.

Quiero agradecer al Consejo Editorial de *Humania del Sur*, en la persona del profesor Hernán Lucena M., su invitación a participar en este homenaje al embajador Kaldone Kweihed.